
形式主义“紧箍咒”。漫画/左骏

【变“屏上干”到“实地办”，从“绑
在手机上”到“忙在点子上”。】

近日，渌口区一家制造业企业 HR

向网络问政平台反映，自 2021年起，该

企业被当地消防大队要求，所有员工

每日必须登录“全民消防平台”刷分，

积分排名靠后的企业将进行通报批评

或进行“突击检查”，致使员工吐槽声

一片。

数字技术井喷式发展，加速了政

务“上云”步伐，各类政务 App 如雨后

春笋般涌出。学习本是为了补足精神

之“钙”，若是一味为赚取积分而学，致

使员工不得不牺牲休息时间，搞得上

厕所都在“刷积分”，被基层反感排斥

就不足为奇了。

近来，“指尖上的形式主义”有再

度抬头、蔓延的态势。一些政务 App 之

所以不受待见，本质还是背后的政绩

观错位和责任心缺失。

照片传了，不等于事情办了；积分

达标了，不等于知识掌握了。相反，当

干部员工终日抱着手机，忙着“键对

键”，围着“指上考核”转，其结果必然

是离投机取巧近了、离踏实办事远了。

笔者认为，政务 App 不应成为拿

捏基层的“紧箍咒”，相关部门单位要

摒弃“唯分数论”考核，切实变“屏上

干”到“实地办”，从“绑在手机上”到

“忙在点子上”，多到基层一线查一查、

问一问、办一办，真正把各类生产安全

风险隐患扼杀在摇篮当中。如此，企业

的抱怨声自然会转变为掌声。
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8 月 28 日，阵阵微风拂去了

“秋老虎”的躁动，而位于株洲渌

口区的株洲时代华鑫新材料技

术有限公司（以下简称“时代华

鑫”）却依旧“火热”。走进厂区，

是订单纷至沓来的忙碌，是实验

室里研发迭代的喜悦，更是产品

不断走出国门的骄傲。而在这股

“热浪”到来前，国内的聚酰亚胺

材料生产却是经历过“寒冬”。

奋起直追
与外国同行“掰手腕”

随着电子工业和汽车工业

中 5G 高频通信、可穿戴设备、柔

性显示、新能源汽车等产业的发

展，全球对高端聚酰亚胺（PI）薄

膜的需求与日俱增。凭借优异的

综合性能及出色的加工性能，聚

酰亚胺材料可制成 PI浆料、PI薄

膜、PI纤维、PI泡沫、PI复合材料

等多种产品形式，是高新技术产

业发展的重要原料之一。

此前，高端聚酰亚胺薄膜的

相关生产工艺及关键技术一直

被国外垄断，由于聚酰亚胺相关

材料在航空航天、高端电子等领

域有着难以替代的作用，国外的

大多数聚酰亚胺原材料、技术和

产品对我国实行严格封锁。已成

为制约我国高技术产业发展的

瓶颈之一，摆脱“卡脖子”的困扰

势在必行。

饱经风霜，时代华鑫于 2017

年取得重大突破，建成了国内首

条化学亚胺法 PI薄膜生产线，成

功实现了高性能 PI 膜“中国制

造”，破解了困扰国内高分子化

工行业 50余年的难题。

伴随着高性能 PI 膜需求的

提升，时代华鑫又加紧建设第二

条高性能 PI膜生产线，使其高性

能 PI 膜年生产能力达到了 1000

吨。其市场份额也因此不断攀

升，成功取代国外同类产品的同

时，更让“中国薄膜”走出国门，

有实力与外国同行“掰手腕”。

突破“围城”
做PI膜化学法“领头羊”

从零开始，谈何容易。PI 膜

化学亚胺法生产工艺要取得突

破，一要面对国外企业的专利

“围剿”，二要研发具有自主知识

产权的工艺。

对此，时代华鑫从 2010年踏

上自主研发之路，不舍昼夜，陆

续攻克了高性能 PI 薄膜的材料

设计、制备工艺和装备系统集成

设计等一系列基础科学问题和

工程关键技术，成功实现了化学

亚胺制膜规模化量产和商品化。

如今的时代华鑫，成为集高

性能聚酰亚胺薄膜等相关高分

子材料的研究、开发及生产的一

体化企业，成长为高新技术企业

及国家级专精特新“小巨人”企

业。不仅拥有湖南省聚酰亚胺薄

膜工程技术研究中心、湖南省省

级企业技术中心等，其核心专利

更荣获第 24届中国专利银奖。

这里的底气，是拥有以张步

峰博士为首，包括教授级高工和

博士在内各类专业技术人员 110

余人，在聚酰亚胺树脂、薄膜材

料制造和装备领域形成了系列

自主知识产权。其自主研发的聚

酰亚胺薄膜产品性能完全达到

国际先进水平、部分产品性能全

球领先，填补国内空白，实现了

进口替代。

持续发力
夯实国产替代之路
研 发 的 脚 步 永 不 停 歇 。眼

下，时代华鑫在透明聚酰亚胺薄

膜、耐电晕聚酰亚胺薄膜、超尺

寸稳定型聚酰亚胺薄膜（IC 封

装）、普通稳定型聚酰亚胺薄膜

（FPC）、导热石墨用聚酰亚胺薄

膜均有相关布局。

值得一提的是，时代华鑫是

全球首家开发出 90 微米以上超

厚型导热石墨原膜，应用于 50微

米以上高热通量导热石墨片的制

备，解决了困扰行业的技术瓶颈

问题，可以满足5G时代终端对散

热的迫切需求，时代华鑫生产的

石墨烯碳化导热膜领跑世界。

在巩固市场地位的同时，时

代华鑫加速新产品研发进度和

投入，并在航空航天用聚酰亚胺

薄膜产品方面取得重大突破。

公司负责人表示，未来将主

要往新能源市场、高端 FPC 市

场、柔性显示用 PI 膜方向发展。

目前，公司在该部分领域的产品

技术已成熟，已达到可量产的条

件，并已取得相关客户需求单位

的认可。

株洲日报讯（全媒体记者/陈驰 通讯员/贺
莹） 8月 28日，记者从市科技局获悉，日前，荷塘

区科技型中小企业申报入库企业数量已达 151

家，提前 4个月完成全年指标任务。

荷塘区科工信局负责人介绍，今年申报入库

的 科 小 企 业 数 量 较 2021 年 增 加 77 家 ，增 长

105.50%，实现翻番；较 2022 年增加 33 家，同比增

长 28%，为近 3年之最。

“荷塘区的企业帮扶干部，在了解到我们申报

遇到困难后，联系有关部门和专家，来公司面对面

培训指导、答疑解惑，帮助我们顺利完成了申报工

作。”荷塘区瑞美包装有限公司总经理杨歆懿说，

有政府相关职能部门“挥刀铲除荆棘”，相信企业

的发展会更加顺畅。

今年以来，为着力打好科技攻坚仗，让科创企

业进得来、稳得住、能发展，荷塘区坚持问需于企、

问效于企，区科工信局联合区发改局等部门，多措

并举、精准发力，打出涉企服务“组合拳”，助力科

技型中小企业高质量发展。

“通过量化年度、月度考核指标，强化调度，充

分发挥区科工信等职能部门的联动作用，形成工

作合力。同时，在梳理惠企政策、申报流程、评价标

准和注意事项等内容后，把优惠政策送至企业。”

该负责人表示，不仅如此，还通过政府购买第三方

服务形式，为企业提供专利咨询、技术交易、填报

指导等多项服务，不断完善科技创新生态，为企业

创新营造良好环境。

下一步，该区将通过“三送三解三优”行动，

积极开展指导服务，加大服务力度，继续将高成

长科技型中小企业作为高新技术企业培育的重

点对象，帮助企业提升创新能力，加快科技成果

转化。

株洲日报讯（全媒体记者/
陈驰 通讯员/张小明） 8 月 28

日至 8 月 29 日，在湘潭高新区举

办 的 2023 年 湖 南 省 颠 覆 性 技 术

创新大赛决赛中，株洲两个项目

获得年度十强。

市科技局负责人介绍，这两个

项目分别是中国航发南方工业有

限公司的“基于国产装备的航空发

动机关键零件高精高效加工技术

及自动化集成示范应用项目”和湖

南工业大学的“强军之铝-高强韧

轻质铝合金弹壳项目”。

记者了解到，全省十强项目

分别为长沙 5 个，株洲 2 个，娄底、

湘潭和怀化各 1个。

株洲日报讯（全媒体记者/陈驰 通讯员/张小
明） 8 月 31 日至 9 月 1 日，湖南省创新创业大赛

高端装备制造产业半决赛在宁乡高新区拉开序

幕，来自全省的 75 个项目将在此一较高下，争取

晋级名额，其中有 13 个项目来自株洲。高端装备

制造产业作为株洲的优势产业，历年来都取得了

不俗的成绩。

而株洲瀚捷航空科技有限公司（以下简称“瀚

捷航空”）没有参赛，却受邀参加高端装备产业论

坛，进行产品推介与经验分享，那么瀚捷航空为何

受到青睐？

今年，是瀚捷航空成立的第 10 个年头。公司

执行董事、总经理陈衍祥博士介绍，从成立之初，

瀚捷航空目标明确，一直致力于航空、航天高端紧

固件及精密零部件的研发生产。在市科技局及相

关部门的支持下，一步步成为国家专精特新“小巨

人”企业，建立省级企业技术中心。

“企业专注研发，不仅是政策的支持，在产品

推介，多方联动等方面，株洲确实是航空航天产业

的发展沃土。”陈衍祥说，技术攻关离不开科研人

才，也是瀚捷航空屡获突破的关键因素。如今，公

司有研发和技术人员 45 人，其中博士 1 人、硕士 3

人、高级工程师 7 人、工程师 15 人。在航空航天紧

固件核心方法、关键装备、制造工艺上均形成有效

自主知识产权布局，已获得 27项专利授权。

十年磨一剑。如今的瀚捷航空，建立了打造航

空紧固件设计、验证、加工全流程研发体系。产品

研发阶段，通过有限元方法进行结构设计、材料选

型及参数优化，确保安全裕度的同时达到轻量化。

产品验证阶段，通过试验方案及数据验证设计合

理性。生产制造阶段，通过加工工艺过程数值化模

拟减少试错次数、缩短试制周期。

时下，瀚捷航空的航空发动机油路系统、紧固

件系统、包装箱、叶片、机匣……各类最新研发的

涉航零部件产品畅销全国。陈衍祥感慨，瀚捷航空

的成长壮大，也与大赛息息相关。在去年的双创大

赛中，瀚捷航空斩获市赛第一名，国赛、省赛优秀

奖，正因参赛展示，被更多企业、院所及投资机构

所了解，为公司的合作、研发等带来了极大利好。

他希望，更多的株洲科技企业，能够关注大赛，参

与其中。

荷塘区:提前四个月完成科小企业申报入库时代华鑫：中国化学法PI膜“领头羊”
株洲日报全媒体记者/陈驰 通讯员/张小明 盈盈

时代华鑫产品 通讯员供图

株洲两项目入围省颠覆性技术创新大赛决赛十强

“瀚捷航空”受邀参加高端装备产业论坛

瀚捷航空研发人员正查看产品参数。 通讯员 供图

【跳出网红思维，才有更好的夜色。】
近日，株洲一处夜市开张，首日人流

量超 4万人次、翻台等位需 1个小时以上

……据媒体报道，该夜市开业后持续狂

欢，短短 3天时间，超过 15万人次涌进夜

市，赏夜景、品美食，尽情享受夏夜的惬

意时光。

问题来了，夏天快结束了，夜市是否

也要明年见？

夜经济有多重要？以杭州西湖区为

例，据“杭州市消费在线”监测统计显示，

该区 2023 年 1 月至 7 月实现夜间消费

277.1亿元，占全天消费的 47.4%，同比增

长 12.8%。

如此利好，如何挖潜？如此夜经济，

为何许多地方总做得不温不火？答案或

许在于各地对夜经济有所误读。

夜经济的核心是什么？由于网红长

沙的诱惑，以及淄博烧烤的影响，在许多

地方都形成了一个惯性思维：通过打造

网红模式吸引年轻人，特别是外地人前

来打卡，成为本地创造旅游收入、激活更

多经济场景的流量池。

重复建设在所难免。各种网红灯光、

招牌和意在招揽外界目光的文娱活动，

让各地夜市“千部共一套”。

服务本地人，围绕服务本地、应对需

求，创造新业态，或许是大多数城市的夜

经济实现持久和长红的真正出路。

如在河南，求职者可以在南阳的“招

聘夜市”活动上查看岗位信息，体育爱好

者则奔赴济源的“夜市篮球”释放荷尔蒙

……此外，诸如反诈宣传夜市、健康服务

夜市等多种针对本地居民现实需求的功

能性服务，也在全国各地涌现。

跳出网红思维，才能有更好的夜市。

夜经济之下，未必一切都是“进出口业

务”，也不一定总盯着外地人的钱袋子，

把本地“土著”的生意、生活和生产都照

顾到了，夜市也就自然繁华。

【基层管理者要多走、多看、多
学、多思。】

福建大田县，最近因提倡以“城

乡居民养老保险”“企业职工养老保

险”替代部分彩礼，引发网友热议。

据报道，近年来，大田县的彩礼“暴

涨”，甚至还形成了互相攀比的现

象，于是官方提出了以“保险代彩

礼”的形式来刹住这股歪风。

近年来，“红白喜事铺张”“高价

彩礼”等移风易俗类难题越发成为

全国性的基层治理重要课题，各地

都为此想尽办法，从实践反馈看，尽

管取得了一些效果，但总体而言仍

不尽如人意。

在笔者看来，福建大田县抛出

的“保险代彩礼”思路可谓另辟蹊

径，很是新奇。

“保险代彩礼”，一个“代”字，化

解了多种尴尬和现实争议。首先，

“代”就表明没有一刀切否定彩礼，

同时也绕开了关于彩礼金额的敏感

争议，还为“整顿彩礼之后怎么办”

这一关键难题提供了解决思路。

要知道，很多女方父母之所以

咬定高额彩礼，并不是“卖女求荣”，

而是想为女儿、为自己获得一份未

来“老有所依”“老有所养”的承诺，

彩礼对于他们而言就像是承诺保证

金，而“保险代彩礼”的设计，刚好实

现了“有限资金的长期配置”，各方

都能从“保险代彩礼”的方案中有所

“获益”：男方家庭减轻了动辄几十

万的彩礼负担，女方父母得到一份

长期的养老保障，新婚小两口也被

分摊掉了一部分今后赡养老人的重

担……围绕彩礼整治的博弈难题就

此被巧妙化解了。

基层有“活鱼”，用“保险代彩

礼”的妙法巧解了当地高价彩礼难

题，也为基层治理提供了借鉴，这也

提示着基层管理者要多走、多看、多

学 、多 思 ，总 能 找 到 解 决 难 题 的

办法。

【小小按摩椅，承载了百姓民
生，检验着相关部门的工作成色。】

近期，火车站候车室按摩椅因

投放数量等问题引发热议，“按摩椅

挤占公共空间”“旅客未消费坐按摩

椅被劝离”等话题频频登上新闻。在

笔者看来，候车厅的座椅本是公共

设施，安装、布局都应本着为民之

心，不能因少数人或企业的利益，破

坏多数人的福利。

今年 8 月 ，有乘客反映 ，山东

泰安南站候车大厅按摩椅占比近

9 成，挤占了普通座椅空间，不少

旅客无处可坐，只能席地而坐。媒

体 调 查 发 现 ，多 地 火 车 站 均 因 共

享 按 摩 椅 数 量 过 多 、乘 客 无 处 可

坐 ，而被吐槽 。不只是火车站 ，在

许多电影院 、商场 、医院 ，类似情

况也有发生。

公共设施的初衷是为老百姓服

务，让老百姓享受权益。随着人民生

活水平不断提升，人们对公共设施

的需求也向多元化发展，在公共场

合设置一定数量的按摩椅本也无

妨，只是随着时间推移，原本只是锦

上添花的设施设备在商业利益驱使

下无节制扩张，挤占了有限的公共

空间，反倒让不需要按摩的乘客无

处可坐了。这种强买强卖的行为，说

到底就是忘记了为民的初心，必然

会引来批评。

小小按摩椅，承载着百姓民生，

检验着相关部门的工作成色。这就

要求各个部门在工作中，始终将老

百姓的利益放在首位，多替百姓考

虑，多听群众心声。

【开学仪式可以办，但一定要重内
容、轻形式。】

本周起，我市中小学校陆续开学，各

校为学生们准备了丰富多彩的“开学

礼”，充满仪式感。

在古代，也有形式多样的开学仪式，

比如行拜师礼、净手净心、朱砂开智等

等，每一个环节都有其丰富的内涵。现

在，很多学校举办的开学仪式，参照了这

些文化元素、历史习俗，结合时代特点，

将学校自身的教学特点展现得淋漓尽

致。不只是学校，很多班级也通过各种形

式，为孩子们营造开学仪式感。

随着开学“仪式感”活动越来越普

及，争议随之而来。支持者认为，丰富多

彩的仪式感有助于让学生快速提升对校

园生活的向往。反对者则认为，各种繁杂

的准备活动，不仅变成了班级间甚至学

校间的攀比，也让家长和老师陷入了焦

虑之中。

比如，最近笔者朋友圈中就有一些

家长已经提前投入到班级开学筹备活动

中。他们采购各种新奇的道具、定制食品

等，将教室里打扮得犹如“游乐场”。其他

班级的家长们则被这种架势“吓倒”，在

家长群中开始了“要不要跟进”的大讨

论。很多学生也在这种氛围中开始对比，

甚至开始羡慕其他班级的家长和老师，

心思早已不在学习之上。

可见，如果刻意追求开学仪式感，甚

至搞得花里胡哨、铺张浪费，那就有些

“变了味”。

开学仪式可以办，但一定要重内容、

轻形式，特别是要杜绝浪费、重复、攀比，

才能让开学仪式充分发挥其积极作用，

成为立德树人的一种仪式，真正唤醒孩

子们对新学期的憧憬，激励他们尽快投

入到新学期之中。

以“保险代彩礼”，值得一试
易蓉

“共享按摩椅”
要给公共设施“让让座”

任远

开学仪式感别“用力过猛”
戴凛

夜市的尽头，未必是网红
张书乐


